

XXV Jornada Científica / XII Congreso de Investigación de las Ciencias de la Salud

30 años de Gestión de la Unidad de Investigación Científica

MENSAJE DEL PRESIDENTE DEL COMITÉ ORGANIZADOR

En el año 1988, durante la Decanatura del Dr. Raúl Felipe Cálix, y con el acompañamiento de destacados miembros de la Junta Directiva de la Facultad de Ciencias Médicas (FCM), tales como la Lic. Eva Luz de Alvarado, QDDG, el Dr. Renato Valenzuela, y el Dr. Adelmo Arita, y Los Delegados Estudiantiles, siendo aún un estudiante vimos nacer a 2 unidades académicas: La Unidad de Investigación Científica (UIC) y la Unidad de Tecnología Educativa en Salud (UTES), ambos proyectos innovadores en su tiempo, y sin embargo por muchos incomprendidos y hasta despreciados. El desarrollo tecnológico nos permite hoy en día utilizar recursos que hace 30 años no estaban disponibles en nuestro medio. Hoy en día, con la democratización de la información a través de las redes es posible avanzar con mayor celeridad. Sin embargo, los recursos científicos y tecnológicos son tan solo herramientas, pues la materia prima continua siendo la misma de hace siglos: El Cerebro Humano, he aquí en donde se gestan y desarrollan las más simples o las más brillantes ideas, y las barreras que a menudo se deben derribar no es la carencia de recursos sino los intereses mezquinos, los defensores del Status Quo, aquellos que muy lejos de promover el desarrollo de generaciones de libres pensadores, abogan por masas sometidas, obedientes al deseo de quienes, cual reyes medievales, pretenden mantener en el más profundo oscurantismo a los seres humanos. Una sociedad que lejos de promover los valores humanos fomenta los antivalores está destinada irremediabilmente al fracaso, a la destrucción y aniquilación colectiva. Durante 30 años, la UIC ha tenido que luchar contra innumerables dificultades, para mantenerse vigente y fiel a su misión, visión y objetivos: cultivar en la mente de docentes y estudiantes la necesidad de investigar. Las más prestigiosas universidades del mundo han adquirido su prestigio por su capacidad de generar nuevos conocimientos. Las personas más respetadas en el planeta son aquellas que nos han brindado inventos, innovaciones, desarrollo tecnológico, desarrollo farmacológico, etc. Pero todo esto empezó en la corteza cerebral de uno o un grupo de seres humanos, hombres y mujeres, y solo a través de la investigación científica se logró cristalizar como una realidad. Descartes nos dejó el *Discurso del Método*, y aunque siglos han pasado, los principios siguen siendo válido, pues lo bueno perdura y no pasa de moda. La Medicina de finales del Siglo 20 y ahora en los albores del Siglo 21, se basa en la Evidencia Científica, producto de la investigación, y no en la escolástica medieval. No existen verdades absolutas, solo el cambio es permanente nos enseñó Heráclito de Éfeso, todo está sujeto a la verificación mediante la investigación científica. La UIC evolucionó de una modesta unidad académica adscrita a la decanatura, con la misión de promover y organizar la investigación en la facultad, sin embargo, las necesidades del medio, siempre cambiantes, nos obligaron a mantenernos en un estado de formación y adaptación dinámica, y es mandatorio que continuemos evolucionando, lo contrario sería inaceptable. Entre los miembros de la UIC hay médicos especialistas, algunos con grado de Maestría, y otros con Doctorado, así como expertos en informática. Sin embargo, debemos mantenernos fieles a la verdad, y no ser una caja de resonancia que predica que todo está bien, cuando verdaderamente no lo está. Y por supuesto, tampoco podemos caer en la tentación de impulsar la investigación sin considerar las consecuencias en contra de los sujetos de investigación "*Primum Non Nocere*" Ante todo no hacer daño. Uno de los más importantes logros de la UIC ha sido la creación y desarrollo de la Comisión de Ética y Bioética en Investigación (CEIB) que cuenta incluso con reconocimiento internacional. Después de 30 años de gestión, aún hay demasiado por hacer, pero como mi Padre

me enseñó, “Solo hay una forma de hacer las cosas: “Bien Hechas” es el mismo concepto que transformo a la Sociedad Japonesa en una de las más desarrolladas del globo terráqueo “Calidad Total”

Lucem Aspicio Hacia la Luz dirijo mi mirada, es una invitación permanente inscrito en el logo de Nuestra *Alma Mater* tal como Platón lo deja ver en *La República* uno de sus más celebrados diálogos, el hombre en la caverna finalmente logra divisar la luz, pero la sigue, no se queda allí, atrapado en la oscuridad, la ignorancia, en la miseria espiritual. Ese es mi mensaje para todos los alumnos y docentes de la Facultad de Ciencias Médicas y facultades hermanas, e instituciones que han decidido hacer alianzas estratégicas con nosotros, y a quienes les estamos muy agradecidos, evitar a toda costa la mediocridad, cual lo sentenció José Ingenieros en su obra *El Hombre Mediocre*. Gracias a quienes nos han apoyado en la planificación, organización, financiación y ejecución de este evento científico, que hemos desarrollado de manera ininterrumpida por 25 años, especialmente, al equipo docente, técnico y administrativo de la UIC y UTES. Espero que quienes asuman la responsabilidad de dirigir la UIC, las autoridades de la FCM y autoridades universitarias, así como sus nuevos miembros continúen trabajando por el desarrollo y evolución de esta unidad académica.

Gustavo Adolfo Moncada-Paz, MD. PhD.

Presidente del Comité Organizador